
 

1 

 

 

ACTA 

Reunión de Representantes de Relaciones Internacionales de la ZICOSUR 

Desde San Miguel de Tucumán, Tucumán. 
Miércoles 29 de Julio de 2020, a las 12hs (Argentina) 
 
La temática de este encuentro es el de determinar las políticas a llevar adelante en nuestra zona 
de integración, y aunar esfuerzos en este contexto de contingencia. 
Algunos de los temas debatidos: 

1. Adhesión a Convenio con OEA. 
2. Institucionalidad de la ZICOSUR. 
3. Estatuto. 
4. Comisiones. 
5. Marca (Registro, patentamiento). 
6. Firma Digital. 
7. Propuesta de la Comisión Medioambiente, Cambio Climático y Desarrollo Sustentable. 

 
Participantes 
 
Mariano Fernández - Secretaría Pro Témpore de la ZICOSUR - Tucumán - Argentina 

Rita Chiletto - Coordinador de la Unidad de Asuntos Internacionales – Estado de Mato Grosso - 

Brasil 

Leticia Moreira - Asesora de la Unidad de Asuntos Internacionales – Estado de Mato Grosso - 

Brasil 

Amari Cantu – Representante CODESUL – Estado de Santa Catarina - Brasil 

Patricio Lombardi - Subsecretario de Relaciones Internacionales - Misiones - Argentina 

Hernán Manzo - Jefe área Gestión de Gobierno y Regiones Concertadas del Consejo Federal de 

Inversiones - Argentina 

Emiliano Múgica - Técnico del área Gestión de Gobierno y Regiones Concertadas del Consejo 

Federal de Inversiones - Argentina  

Pablo Palomares - Secretario de Integración Regional y Relaciones Internacionales - Jujuy - 

Argentina 

Julio San Millán - Representante de Relaciones Internacionales – Salta – Argentina. 

Sharif Chacoff - Jefe División Fomento e Industrias - Tarapacá - Chile 

Claudio Pizarro Barrio - Coordinador de la Unidad Regional de Asuntos Internacionales -URAI, del 

Gobierno Regional de Antofagasta – Chile 

Ma. Candelaria González del Pino - Secretaria de Gestión Federal - Santa Fé - Argentina 

Lucila Martín - Secretaría de Cooperación Internacional e Integración Regional - Santa Fé - 

Argentina 



 

2 

 

Alejandro Francisco Musacchio - Secretaría de Cooperación Internacional e Integración Regional - 

Santa Fé - Argentina 

Daniella Abreu - Secretaria Ejecutiva de Asuntos Internacionales - Santa Catarina - Brasil 

Jesús Pilco Lazarte - Gerente de Planeamiento - Tacna - Perú 

Abel Saravia - Gerente Mancomunidad Región Sur - Perú 

Mercedes Molina – Provincia de Córdoba, Argentina 

Juan Olivero – Secretario de Integración Regional - Córdoba - Argentina 

Wilson Quinteiros - Representante CODESUL – Paraná, Brasil 

Fernando Galarza Castellanos - Director de Cooperación Internacional -Departamento de Tarija, 

Bolivia 

Ezequiel Magnani - Técnico Provincia de Santiago del Estero - Argentina 

Nelson Ventura Paco - Jefe de Unidad de Autonomías - Departamento de Oruro, Bolivia 

Mariana Urbano – Sub Secretaria de Integración Regional y Cooperación Internacional -  La Rioja 

Adriana Zavatti – Secretaría de Integración Regional - Córdoba - Argentina 

Bernardo Abruzzese - Secretario de Relaciones Internacionales - Santiago del Estero - Argentina 

Letiscia Ramoa - Boquerón - Paraguay 

Junia Soares - Santa Catarina – Brasil 

Mariana Urbano – Sub Secretaria de Integración Regional y Cooperación Internacional – La Rioja, 

Argentina 

Tania Schonhals - Sec. de Planificación y Relaciones Internacionales - Catamarca - Argentina 

Liliana Paniagua - Representante del Gran Chaco Americano. 

Graciela Galeano – Directora de Relaciones Internacionales - Chaco - Argentina 

Gary Rivero - Secretario de  Coordinación Institucional de la Gobernación de Santa Cruz de la 

Sierra - Bolivia  

Magda Do Santos Correa - CODESUL del Estado de Mato Grosso Do Sul - Brasil 

Matías Clavijo Vita -  URAI – Región de Atacama. 

Alejandro Diego Brown -  Fundación Pro Yungas. 

Pamela Rebolledo - Coordinador Programa Cambio climático en Gobierno Autónomo  

Departamental de Santa Cruz - Gobierno Autónomo Departamental. 

Patricio López Berrios - Jefe de la Unidad Regional de Asuntos Internacionales - Arica y Parinacota 

– Chile 

Matías Clavijo - Jefe de la Unidad Regional de Asuntos Internacionales – Atacama - Chile 

Paulina Castillo - Encargada Departamento de Relaciones Internacionales - Coquimbo - Chile 

León Merlot - Consultor de la Unión Europea - Comisión de Medioambiente 

Stanley Arguedas Mora - Miembro de la Comisión de Medioambiente - ZICOSUR 
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El Lic. Mariano Fernández, Secretario Pro Témpore de la ZICOSUR por la Provincia de 

Tucumán, Argentina presentó los temas propuestos dentro del Orden del Día. En primer lugar, 

afirmó que la importancia de esta Reunión radica en ganar espacio multilateral y obtener la 

personería jurídica internacional para la Zona de Integración ZICOSUR, para lo cual es menester 

ordenar la casa por dentro, para luego poder salir fuera con una institucionalidad adecuada para 

poder atender a todos los intereses que tiene la ZICOSUR y poder estar a nivel de las 

circunstancias. 

De esta manera, expresó que es conveniente, en primer lugar cambiar la denominación 

con la que la ZICOSUR está declarada dentro de su Estatuto,  siendo autodenominada “foro”, para 

transcender en ser considerado un “organismo internacional”, y dar así mayor institucionalidad a 

la entidad. 

Reiteró el pedido de Adhesión de todos los estados miembros, a la Carta de Convenio con 

la OEA. Reflejando que el reconocimiento de la OEA hacia la ZICOSUR, como organismo que 

trabaja en términos internacionales, es muy importante y hay muchos de los estados miembros 

que no han adherido todavía. 

En segundo lugar, el Lic. Fernández mencionó la temática de institucional por parte de la 

ZICOSUR. En donde reflejó la búsqueda de modificaciones dentro del Estatuto poder llegar a tener 

institucionalidad con personería jurídica internacional. Entre uno de los artículos analizados, se ha 

mencionado la desactualización del quórum para reuniones de la ZICOSUR, que aparece prescripto 

en el Estatuto que se firmó en Tarija, Bolivia, en el año 2017 y ha quedado obsoleto. En ese 

Estatuto vigente hoy, con cinco representantes de diferentes estados miembros de tres países, las 

reuniones tendrían quórum. Eso se dio cuando la ZICOSUR tenía 22 miembros de 6 países, hoy 

está conformada por 70 miembros y 7 países integrantes. Por eso, se ha propuesto por parte de la 

Secretaría Pro Tempore, su modificación.  

La intención se demostró a través del llamado por parte de la Secretaria Pro Tempore es, 

como marca el Estatuto,  a conformación de la Comisión Legal y Técnica Institucional de la 

ZICOSUR, para que en ese ámbito se discutan los temas propuestos a debatir, y llegar por 

consenso a modificar el Estatuto con una nueva estructura organizacional que necesita la 

ZICOSUR. Debe estar conformada por un representante de cada uno de los estados miembros. La 
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Presidencia de esa Comisión la ejercería la Secretaria Pro Tempore de la ZICOSUR. Otra propuesta 

al respecto, es crear una Sub Comisión redactora de modificaciones del Estatuto, y que después se 

ponga a disposición de la Comisión con todos los miembros para la aprobación del Estatuto. Como 

idea para achicar la toma de decisión.  

Otro tema institucional debatido ha sido el registro de marca. El trámite administrativo fue 

asumido por la Secretaría Pro Tempore que yace en la Provincia de Tucumán. Lo que implica por 

medio del Protocolo de Niza, la marca quedará protegida, pero también se consolido el pedido se 

debe avanzar en la registración en todos los países miembros de la ZICOSUR. 

En esa misma línea, se mencionó por parte del Secretario Pro Tempore, el funcionamiento 

la firma digital, que sería firma electrónica y poder poner en funcionamiento la resolución con el 

MERCOSUR que indica que esa firma sería válida para todos los países que integran el MERCOSUR. 

Además, mencionó en la modificación del Estatuto, se propone habilitar la participación no 

solo a estados miembros, sino también a través de la conformación de tres Foros y Cuerpos 

Colegiados de Alcaldes, Intendentes, Prefectos, Universidades y Empresarios. 

Otra de las propuestas mencionadas, fue la de crear un Foro Consultivo de Representantes 

de Relaciones Internacionales, que trabaje a la par de la Secretaría Pro Tempore, marcando los 

temas que se deben tratar, ayudando al consenso y a la compatibilidad de las decisiones que 

tomen en conjunto con la Secretaría. 

Aclaró el compromiso asumido por Presidente de la ZICOSUR y Gobernador de la Provincia 

de Tucumán, el Dr. Juan Manzur, que dio su palabra con los amigos de Tarija, Bolivia, como 

quienes deben suceder en la Presidencia de la ZICOSUR. 

Dentro del orden del día, también planteó la posibilidad de modificación de las 

Comisiones, de las cuales algunas han de ser separadas debido a la necesidad de especificar cada 

área, y otras como Comisión de Salud, han de ser creadas. 

Concluyó ante las dudas de participantes de la reunión, que la Secretaría convocara a la 

conformación de la Comisión.  La Secretaría Pro Tempore hará una propuesta de Estatuto, y luego 

serán tratados. Se modificará en base a lo que esa Comisión proponga. Se busca con ello, plantear 

las bases sobre las que luego puedan dar una propuesta superadora. Todas las decisiones van a 

tener que ser ratificadas por el Plenario de Autoridades, porque la Secretaria Pro Tempore tiene la 
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potestad de llamar a la conformación de esa Comisión, pero el Estatuto lo debe refrendar el 

Plenario de Autoridades. 

 Por último, expresó una propuesta de Reunión con la UNESCO. Propuesta enviada por 

Patricio Lombardi, Subsecretario de Relaciones Internacionales de la Provincia de Misiones, donde 

se propuso conciliar un encuentro con los Responsables de Educación de la ZICOSUR, junto a la 

Red de Especialistas en Política Educativa, llamada IIPPE UNESCO BA. La idea mencionada fue la de 

armar un dialogo con la ZICOSUR sobre temática educativa. 

Por su parte, Letiscia Ramoa de la Gobernación de Boquerón, Paraguay, mencionó su 

aprobación con los temas planteados desde la Secretaría Pro Tempore. Comentó que la adhesión 

al Convenio a la OEA, lo harán en dos caracteres, como presidentes del Foro y como Gobernación 

del Departamento de Boquerón. También confirmaron su entendimiento con la modificación del 

Estatuto de la ZICOSUR, en el marco de la institucionalidad. Con respecto a la firma electrónica, 

destaco que el señor Gobernador de Boquerón ya cuenta con una firma electrónica digital, y que 

también es necesario impulsar el registro de la marca ZICOSUR.  

 

Desde la Provincia de Misiones, Argentina, el Subsecretario de Relaciones 

Internacionales Patricio Lombardi, resaltó lo dicho por Mariano Fernández de ordenar primero 

internamente la entidad, por lo que subrayó  el trabajo que se viene haciendo desde cada 

Comisión de la ZICOSUR. En clave a la propuesta de la Comisión de Medioambiente, ofreció 

al Puerto Iguazú para la próxima reunión. 

 

El Dr. Julio San Millán, Representante de Relaciones Internacionales de la Provincia de 

Salta, Argentina manifestó en cuanto a la propuesta de conformar la Comisión de Asesoría Legal e 

Institucional de la ZICOSUR, como lo establece o determina el Articulo 18 del Estatuto, aclaró que 

la Comisión ya existía y tiene un trabajo realizado. Coincidió en la necesidad de volver a 

conformarla, pero bajo un formato de Comisión especial, no permanente. Propuso, también que 

todos los estados participantes enviaran a la Secretaría Pro Tempore la postura en un documento 

por escrito y con fundamentos de cada uno de los temas tratados más ordenado y profundo, para 

que en base a lo debatido, se  llegue a una conclusión posteriormente. Por último, se mencionó la 
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potestad de la Secretaría Pro Tempore de la ZICOSUR de ser quienes lleguen el ordenamiento de 

plazos de tiempo para trabajar todos los estados de manera eficaz. 

 

El Director de Cooperación Internacional del Departamento de Tarija, Bolivia, Fernando 

Galarza Castellanos, afirmó en cuanto a la Comisión de Asuntos Legales e Institucionales, apoyó lo 

mencionado por Julio San Millán de Salta, de que la Comisión quede conformada, incluso  la que 

trabajó para el Estatuto de la ZICOSUR que se tiene actualmente en vigencia. Sugirió en cuanto a 

las comisiones, que se vea la posibilidad de formar una Comisión sobre temas aduaneros, temas 

fronterizos, migraciones, temas sanitarios 

 

Desde el Estado de Paraná, Brasil, el Representante de CODESUL, Wilson Quinteiros, dio 

su aporte en es que se cree una Comisión permanente Legal y Técnica, no solo que sea especial.  Y 

en cuanto a las comisiones,  para no aumentar tanto su número, crear un Consejo Público y 

Privado, y un Foro de Universidades donde se pueda trabajar también los temas de Ciencia y 

Tecnología, y todos los temas pertinentes. 

 

Bernardo Abruzzese, Secretario de Relaciones Internacionales de la Provincia de Santiago 

del Estero, Argentina, asintió en que en tanto la mayor institucionalidad que va teniendo la 

ZICOSUR, y el objetivo de transformarla en un sujeto de derecho público internacional, son 

aspectos que hacen a su efectividad organizacional y al cumplimiento mismo de los objetivos, por 

lo que desde su Provincia apoyan las acciones propuestas, que significa un trabajo muy arduo y 

responsable en los próximos meses. En cuanto a la consolidación de la Comisión de Legal y 

Técnica, el Secretario Abruzzese propuso que se debería tener un representante por Estado 

Nacional para que trabaje en esta Comisión. Y por último, comentó que se debe realizar una 

Reunión Plenaria de Representantes de Relaciones Internacionales, antes de la Reunión Plenaria 

de Gobernadores para mayor consenso en los temas a ratificar. 

 

Desde la Provincia de Jujuy, Argentina, el Secretario de Integración Regional,  Pablo 

Palomares, mencionó que además de dar una entidad al llamado foro que transcienda, se debe 

darle una entidad con personería jurídica internacional, cuidando el nombre para que no se mal 

utilice como sucedió en muchas ocasiones. Propuso trabajar desde la Comisión de Seguridad la 
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conciliación de legislaciones en cuanto a las relaciones bilaterales entre los estados miembros y 

para con los estados nacionales que se comparte fronteras. 

 

Gary Ribero, Director de Cooperación y Relaciones Internacionales del Departamento de 

Santa Cruz, Bolivia, aportó su conformidad con los cambios propuestos en el Estatuto. Manifestó 

que se debe convertir el foro ZICOSUR en un organismo internacional ZICOSUR para lo que vendrá 

acompañado con unos cambios institucionales, como la Secretaría Técnica permanente. Con 

respecto al Foro consultivo de los Representantes de Relaciones Internacionales, comentó que se 

debe trabajar en dos caminos. El primero, sería acomodar la entidad internamente, que es en lo 

que todos los presentes manifestaron aprobación, y en segundo lugar, de forma paralela generar 

una política exterior para ver la zona contenida como región. Concretó que las Comisiones que han 

tenido éxitos han sido las que han tenido un “padrino”, y que ese modelo debe seguir funcionando 

dentro de la ZICOSUR. 

 

Graciela Galeano, Directora de Relaciones Internacionales de la Provincia de Chaco, 

Argentina, expuso sobre la modificación del funcionamiento de la Comisión de Legal y Técnica, 

afirmando que antes del Estatuto esa Comisión existía como una más dentro de la ZICOSUR. 

Después con la modificación del Estatuto, quedó funcionando en paralelo de la Secretaria 

Ejecutiva, y que era convocada para cuestiones de posibles modificaciones o plantear cuestiones 

que pueden surgir a lo largo del funcionamiento de la Secretaría Ejecutiva. Confirmo la 

importancia de volver a tener algunas comisiones que en aquel momento se fusionaron como algo 

necesario. Desde Chaco, aprobaron la adhesión a la mayoría de las comisiones que se propusieron. 

 

Desde la Provincia de Córdoba, Argentina, el Secretario de Integración Regional, Juan 

Olivero, manifestó su aporte basado en lo debatido por los presentes, sobre que sea la Secretaría 

Pro Tempore de la ZICOSUR quien establezca los plazos para las tareas a realizar, para que cada 

estado miembro pueda acercar sus opiniones y fundamentos sobre el Estatuto. Que sea la 

Comisión redactora propuesta, quien lo redacte, y se vuelva hacia los representantes, y se defina 

el Estatuto de esa forma. Con un plazo de tiempo no muy amplio, para que se pueda avanzar 

rápidamente. Por último, exclamo que la temática sobre el registro y patentamiento de la marca 
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ZICOSUR debe hacerse de manera urgente, para la cual Córdoba expresa su total apoyo. 

Aprovecho de solicitar a todos aquellos que tengan antecedentes sobre el registro de la marca, se 

lo acercara a la Secretaría Pro Tempore para tener afirmaciones en las cuales basarse para su 

ejecución. 

 

Claudio Pizarro, Coordinador de la Unidad Regional de Asuntos Internacionales  de la 

URAI, Gobierno Regional de Antofagasta, Chile, brindo su apoyo con los puntos debatidos. 

Mencionó que en cuanto a la Comisión de Legal y Técnica pueda darse de manera más integrada 

entre todos los integrantes de la ZICOSUR, se debería representarla a través de cada macro zona, 

como por ejemplo, el NOA, CODESUL, ATACALAR, etc. Propuso poder generar cierto dialogo, para 

llegar a acuerdos a través de las macro zona, y poder ordenar un trabajo en conjunto. Comentó 

también en hacer hincapié como Representantes de Relaciones Internacionales en proyectos de 

cooperación e integración, ya que son espacios en los que hoy se deben hacer hincapié para la 

realización de importantes aportes hacia la región. 

 

Nelson Ventura, Jefe de Unidad de Autonomías del Departamento de Oruro, Bolivia, sumó 

como Departamento de Oruro a todas las iniciativas que se están planteando dentro de la 

ZICOSUR, sin embargo agrego algunas pautas. Por un lado, manifestó que a raíz de la participación 

desde reuniones anteriores, no todos los estados miembros de la ZICOSUR participan, lo cual 

puede ser causa de faltante de comunicación, interés o integración. Para lo que manifiesta tratar 

de crear mayor dialogo y convocar a todos a participar, dentro del marco de las políticas 

internacionales. Otra cuestión expresada por Ventura fue la de visualizar más la labor de la 

ZICOSUR, que no solo queden en reuniones, sino expresar y mostrar al mundo los avances. Aprobó 

y manifestó su aprobación sobre los temas planteados, para los cuáles Oruro trabajará en 

conjunto de los demás miembros. 

 

 Stanley Arguedas Mora, en representación de la Comisión de Medio Ambiente, Cambio 

Climático y Desarrollo Sustentable presento antes los Representantes una convocatoria formal 

para buscar referentes con sociedad civil y organismo públicos, asignando financiamiento a 

consorcios de proyectos. La propuesta se basa en crear un evento donde se discuta una agenda  

de líneas estrategias para mantener inercia en proyectos y otras iniciativas en la región. Sumando 
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más actores y consorcios. Como resultado se quiere realizar una agenda de escala de promoción 

del enfoque de paisaje en el marco del apoyo a la conservación y desarrollo sostenible en la 

cuenca del Río Paraguay, realizadas en conjunto a Cinthia I. Asin Sánchez - Presidente de la CAMZ. 

En cooperación con Unión Europea. 

 

 Alejandro Brown de Fundación Pro Yungas expresó que desde el comité asesor de la 

comisión de ambiente de la ZICOSUR resaltan la importancia de la región, una de las más diversas 

del mundo, sobre todo en productividad. Explico sobre conceptos como la planificación territorial 

y paisaje productivo. Expreso que se debe impulsar la necesidad de fortalecer los lazos directos 

entre el sector productivo y los objetivos de mantener alta valoración ambiental del territorio. 

Solicitó poder ejecutar una gestión compartida desde el espacio propio de la ZICOSUR, con 

herramientas que validen la armonía entre producir más y mejor y conservar más y mejor la 

naturaleza, e incluir a las comunidades que viven en estos territorios.  

 


